

Dr. Virgilio Paredes Borja

Un Profesor de Filosofía en la Facultad de Medicina

Nos es placentero y grato cumplir con una honrosa misión: la de manifestar el respetuoso saludo y cordial bienvenida de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Central del Ecuador al Profesor doctor don Patrick Romanell y hacer su presentación protocolaria a este distinguido auditorio.

Latino por nombre y por cultura, el Profesor Romanell es un profesante de la Filosofía. Los esencialistas socráticos se decían "amantes de la sabiduría", Martín Heidegger y los existencialistas de la 2ª Epoca dicen que la Filosofía es "la sabiduría del amor", concepto muy propio de la agilidad, soltura y temporalidad de los filósofos de la existencia. Como quiera que pensemos, filosofar es buscar inquieta y permanentemente la verdad y para enseñar o escribir sobre Filosofía, hay que filosofar con orden y claridad, despojándose de dogmatismos y prejuicios.

El Profesor Romanell se graduó en Filosofía en la Universidad de Columbia. Ha profesado en la misma Universidad, en las de Brooklin, New York, México, Panamá y Turín. Actualmente enseña Filosofía en la Universidad de Texas.

Su obra está en publicaciones de calidad: "La Filosofía de Giovanni Gentile", "La Polémica de Giovanni Gentile y Benedetto Croce", "Polémica sobre Etica entre un Filósofo y un Científico", "La Carta sobre la tolerancia de Jhon Locke", "La formación de la mentalidad Mexicana", "Hacia un Naturalismo Científico". Ha colaborado y publicado en las mas destacadas Revistas de Filosofía y dictado conferencias en Norteamérica, Italia, México y Panamá.

El hecho histórico, o el encadenamiento de hechos que cons-

tituyen la historia, pueden ser tratados en plan de relato, como lo hace la historiografía o en plan de analista como lo hace el historiador o en plan de filosofar como procede la Filosofía de la Historia, ciencia cumbre del conocimiento histórico que estudia las causas remotas y presentes del acontecimiento histórico, las relaciona, las analiza, las aplica a la vida presente y señala sus repercusiones en el porvenir. El filósofo de la historia requiere de un gran dominio de todos los conocimientos humanos y una gran capacidad de razonamiento, método y facultad de filosofar, dotes muy raros que hacen que la filosofía de la historia sea poco cultivada y relativamente moderna, se puede decir que solo arranca del Renacimiento Italiano, se desarrolla en el alemán y alcanza su madurez en el siglo pasado, sobre todo en Alemania, Francia, Italia e Inglaterra.

La Filosofía de la Historia de la Medicina es mas moderna, se puede decir que del siglo XIX y gran parte está por hacerse. Nuestro público tuvo el privilegio de escuchar en esta misma sala a uno de los mas destacados filósofos de la Historia de la Medicina, el entonces Rector Magnífico de la Universidad de Madrid Profesor Doctor Don Pedro Laín Entralgo. El día de hoy vais a escuchar la primera conferencia, de un ciclo de cuatro, que va a dictar el Profesor Romanell sobre: EL ORIGEN DE LA RELIGION Y LA MEDICINA, JHON LOCKE COMO MEDICO FILOSOFO Y EL EMPIRISMO BRITANICO, ETICA Y MEDICINA. La de este día versa sobre HIPOCRATES Y LA FILOSOFIA GRIEGA, tema apasionante, porque del hipocratismo arranca todo nuestro conocimiento médico actual y porque a él se debe el primer intento y feliz realización de despojar a la medicina de lo sobrenatural y separarla de la religión, imponiendo el plan objetivo y racionalista, creado y realizado por el genio heleno, la mas brillante conquista cultural en la historia universal. Y hablamos de hipocratismo y no de Hipócrates su maestro, por ser ya bien conocido que los textos hipocráticos son atribuidos al gran maestro de Coos pero nunca se ha probado que los redactó, hasta es sostiene que nunca escribió nada, como gran parte de los pensadores griegos de su tiempo. Dictó sus clases, sus discípulos y los discípulos de éstos hicieron una recopilación de las enseñanzas del maestro y en varias etapas y generaciones se redactaron los textos, en los que, los modernos analistas han hallado gran parte de ideas y prácticas del gran maestro de la medicina, símbolo y representación

del pensamiento médico de su tiempo y de lo que debe ser un maestro de genio, pero también hallaron las huellas del pensamiento y experiencias de sus discípulos, los hipocráticos.

Tampoco el popularizado JURAMENTO DE HIPOCRATES parece que haya sido escrito por el maestro, si no que es una recopilación de preceptos en la que intervinieron varios de sus discípulos, que lo redactaron después de su muerte. Como Código de Moral Médica es un símbolo de la ética hipocrática, de gran importancia para los estudiosos, acomodando a la filosofía esencialista, costumbres y modo de ser de los helenos de su época, pero inoperante para el siglo de la cibernética, el radar, el arte abstracto y la filosofía existencialista, pese al bien intencionado empeño de las adaptaciones emprendidas por los moralizadores contemporáneos.

La primera Conferencia del Profesor Romanell, que vais a escuchar, realza la singular importancia de su misión cultural y docente de intercambio internacional de catedráticos universitarios, a la que debemos su presencia en esta sala. El ciclo despertará aficiones para el estudio de la Historia de la Medicina, disciplina indispensable para el profesor, el investigador y el profesional médico que hace de su ejercicio un arte humanizado, noble e inspirado y no una lucrativa artesanía, que progresa con teatralidad y enseña por cálculo.